

Tinta cruda

Europa desmemoriada

Alfredo Carquez Saavedra

stá más que demostrado que los europeos no **■** aprenden del pasado, especialmente de las terribles tragedias sufridas a lo largo de siglos en los que las guerras dinásticas, civiles, religiosas o entre Estados. coaligados o no, han teñido con la sangre de soldados, niños, mujeres y ancianos, los ríos y mares, los campos y las ciudades de ese continente. Y lo peor del caso es que en este comportamiento de radical desmemoria, por lo general, cuando se lanzan por el despeñadero, se llevan, o ponen todo el empeño en llevarse consigo a otros pueblos, especialmente si estos pueden servirles como carne de cañón.

Ejemplos de eso hay de sobra: canadienses, australianos, sudafricanos, egipcios, argelinos, tunecinos, marroquíes, indios, árabes, vietnamitas y chinos, fueron utilizados en distintos momentos para defender los intereses de potencias coloniales como Francia e Inglaterra.

En el caso de Estados Unidos, Puerto Rico y Colombia cotizan, el primero en condición de colonia, y la segunda como protectorado, incluso hoy día, en el mercado de hombres disponibles para matar y morir en conflictos armados que no son suyos.

Repito, Europa no aprende de la historia propia. Pues, así como sus élites explotaron a pueblos de diversas condiciones y geografías para sus fines como metrópolis otrora todopoderosas, en la actualidad los socios de esa corporación llamada Unión Europea hacen el papel de tontos útiles del Pentágono y de los factores que inciden en la política exterior de la Casa Blanca.

En Ucrania juegan atizando un fuego que, si toma fuerza, no van a poder apagar. Cobijados los Estados del Viejo Continente en la OTAN, obedecen sin chistar al mandato absoluto de

Washington.

En fin, Europa no es independiente. Su modelo pareciera haber llegado al llegadero. Y aunque intente aparentarlo y trate de mantener en el imaginario universal que sigue siendo una sólida referencia en lo político, lo social y lo económico, idea otrora muy bien vendida en prensa, agencias de noticias, cine, radio y por toda clase de artistas e intelectuales subvencionados abierta o furtivamente, el mundo mira hacia otros destinos.

El guerrerismo financiado por Estados Unidos y
el auge de los partidos de
extrema derecha en esa
zona es una alerta no solo
para esa región. También
lo es para el resto del globo, especialmente por la
mala costumbre que han
mostrado los europeos, a la
hora de optar por matarse
entre ellos, de llevar la destrucción y la muerte a otras
naciones en nombre de sus
mezquinos intereses. •



¿El culto a la masacre?

Harim Rodríguez

Consternada y con sentimientos encontrados llegó una amiga de su día de oración en una iglesia cristiana en Guarenas. Según su testimonio, el llamado servicio dominical que imparten en todas sus iglesias del país, se dedicó a la justificación bíblica de las acciones de exterminio contra el pueblo de Palestina por parte de Israel.

En la medida que la pastora comenzó a abordar el tema del conflicto "desde la perspectiva de las escrituras", el ambiente comenzó a ponerse tenso —describió muchas personas comenzaron a mirarse entre ellas, otras abandonaron paulatinamente la sala.

"Lo que más me molesta es que nos crean ignorantes y estén tan convencidos de eso que pretendan imponernos una versión según la cual nadie debe sensibilizarse por el asesinato masivo de niños, de mujeres y ancianos. ¿Cómo es posible que se nos subestime tanto?", reiteró nuestra amiga entre lágrimas.

"No me parece que haya nada del Dios en el que nosotros creemos en esa justificación de hechos tan monstruosos" –prosiguió– 'yo voy allí buscando la palabra de Dios para estar en paz espiritual y me encuentro con una explicación que nos aterra, no importa cuantos niños sean mutilados, no importa que las bombas exploten las viviendas de seres humildes que con dificultad pueden comer, estoy muy conmovida".

Bajo la tesis de ser el pueblo elegido por Dios, el movimiento político judío denominado sionismo, ha centrado su razón de ser en la formación de un Estado de Israel que fue proclamado por la ONU en 1948. A partir de ese momento comenzó el plan expansionista alentado por el Reino Unido y EEUU. con la misión de posicionarse en una zona que les permitiera tener bases para el control geográfico, militar y el acceso a importantes recursos naturales, argumentos que evidentemente no aparecen en la Biblia.

Casi 42 mil asesinatos, más

de 97 mil heridos en Gaza, 66% de los edificios destruidos, con bombardeos de alta precisión, 100 mil tiendas de campaña exterminadas, 184 refugios destruidos, 174 periodistas asesinados. Esto sin contar los más de 2 mil asesinados en el Líbano y el millón de personas que necesitan ayuda humanitaria ahora en Beirut.

"No hablen de eso, porque significa criticar a Dios y te va a castigar", advirtió la pastora. ¿Cuál Dios tan sanguinario será ese? Se pregunta uno. •





Presidente del Psuv: Nicolás Maduro Moros 1er Vicepresidente Psuv: Diosdado Cabello

Vicepresidencia de Comunicación: Jorge Rodríguez





Presidente Maduro devela el secreto de su paradero

¿Dónde está María Corina?



Verónica Díaz

l mandatario venezolano develó el "secreto" durante una jornada de trabajo para entregar financiamientos a caficultores, realizada en el Teatro Teresa Carreño el pasado miércoles (16.10.2024), cuando de manera jocosa le preguntó a los asistentes si sabían guardar una confidencia "¿A quién no le gusta el chisme?", les preguntó a manera de chiste.

"Resulta que el viejito [González] se fue y 'La Sayona' [María Corina Machado] también se fue. Huyó, huyó, se fue, se fue, se fue".

Maduro calificó de "cobarde" a González Urrutía, quien abandonó Venezuela el pasado 8 de octubre, tras reunirse con el presidente de la Asamblea Nacional, Jorge Rodríguez, y la vicepresidenta, Delcy Rodríguez, a quienes les entregó una carta en la que reconocía la decisión del Tribunal Supremo de Justicia (TSJ) que convalidó la reelección de Maduro, aunque luego negaría la veracidad de lo firmado.

"Yo no soy como el cobarde de González Urrutia, que dice que ganó y se fue huyendo a Madrid (...) Tremendo líder, ejemplar".

María Corina Machado, inhabilitada por sus llamados a aplicar sanciones a Venezuela, habría enviado a una persona a España, cuya identidad no reveló, para que la esperara en el país europeo.

"Voy a 'hasta El final', una tasca bien buena en un lugar de España", ironizó el presidente Maduro.

La opositora, no obstante, negó su viaje a España durante unas declaraciones a un periodista de EVTV Miami, a pesar que hace dos meses limita sus apariciones a las redes sociales y no participa en actos públicos con sus seguidores.

Edmundo González Urrutía y María Corina Machado pertenecen al ala más extremista de la oposición, y aunque ambos afirman que será el opositor refugiado en España quien asumirá la presidencia el próximo 10 de enero de 2025, para un mandato de 6 años, "lo más probable es que el socialista

Resulta que el viejito [González Urrutia] se fue y 'La Sayona' [María Corina Machado] también se fue. Huyó, huyó, se fue, se fue, se fue (...) Se fue, son cobardes, son buenos para lanzar mensajes de odio, de intolerancia, pero le llegaron las maletas Gucci y se fue"

Nicolás Maduro inicie otro mandato, pues hoy 'son limitadas' las opciones de que el opositor Edmundo González Urrutia asuma el poder", ha reseñado La Voz de Améri-

"Las opciones son absolutamente limitadas para la oposición si hablamos de ejercer el poder en el territorio venezolano y de materializar el control de las instituciones", declaró al medio estadounidense el analista político, Pablo Quintero.

La Voz de América (VOA), fundada en 1942, es una organización internacional de noticias multimedia financiada por el gobierno de los Estados Unidos, que forma parte de la Agencia de Estados Unidos para los Medios Globales (USAGM).

Sobre María Corina Machado pesa un proceso penal por "instigación a la insurrección", tras los hechos ocurridos los días posteriores a la elección presidencial del pasado 28 de julio, cuando su partido político desconoció a la autoridad electoral e impulsó protestas violentas que dejaron como saldo unas 25 personas asesinadas, 192 heridos y numerosos daños contra instalaciones públicas, medios alternativos, casas comunales y centros de salud.

El presidente Maduro ha alertado que Venezuela se ha convertido en "la joya de la corona" apetecida por las élites de Occidente, quienes se empeñan en destruir para intentar mantener su poder y privilegios, y así "evitar el surgimiento del mundo nuevo multipolar, una realidad que ya no pueden controlar".

"Venezuela está en el eje, no hoy, no ayer. Ha estado mucho tiempo en el eje, porque ha sido y es la joya de la corona para las élites imperiales de EE.UU. y más allá, sus aliados, es la joya de la corona (...) Aquí en Venezuela nos ha querido llevar a una situación de guerra civil. de enfrentamiento, de intervención extranjera, de golpes de Estado, de división entre los venezolanos, porque es el proyecto neocolonial y fascista que las elites imperiales pretenden imponer", ha denunciado el mandatario venezolano.

Venezuela, con las mayores reservas probadas de petróleo del mundo, juega un papel crucial en la geopolítica global. Sus riquezas petroleras no solo le otorgan una posición estratégica en el mercado energético, también influyen significativamente en las relaciones internacionales y en la economía mundial.

Las reservas de petróleo de Venezuela son un recurso vital para la seguridad energética global. En un mundo donde la demanda de energía sigue creciendo, el petróleo venezolano se convierte en un activo esencial para satisfacer las necesidades energéticas de diversas naciones. La posesión de las mayores reservas de crudo confiere a Venezuela un poder significativo en la arena internacional, que le permite establecer alianzas estratégicas con otros países y bloques económicos, como BRICS, y jugar un papel activo en la reconfiguración de la geopolítica global. Además, la ubicación geográfica de Venezuela, cerca de importantes rutas marítimas y mercados emergentes, refuerza su posición como un actor clave en el suministro energético mundial.

Por tal razón, en Venezuela "se está definiendo el futuro de la humanidad, para evitar que se imponga el proyecto del nuevo fascismo y de los multimillonarios como Elon Musk, Jeff Bezos, propietario del diario The Washington Post, y Mark Zuckerbeg, dueño de Meta, entre otros miembros del 1% que pretende ser dueño del mundo". •

Más de lo mismo

>> Clodovaldo Hernández

Cuando los fracasos son un negocio

Más autoproclamaciones e interinatos



ue la oposición repita sus errores y sus estrategias y tácticas fracasadas pude parecer una conducta demencial, pero no lo es tanto si se considera otra variable del problema: esos errores y fracasos son su negocio.

Por ejemplo, ¿qué sentido tiene que el excandidato Edmundo González Urrutia se autoproclame presidente (de una Venezuela no bolivariana, con bandera de siete estrellas), en un lugar de Madrid, si ya ese experimento fracasó con Juan Guaidó, en un momento mucho más propicio para tal plan, pues el país estaba al borde del nocaut por el bloqueo y las medidas coercitivas unilaterales?

Bueno, tiene el sentido de que el interinato demostró ser una mina de oro para los falsos líderes opositores que, a través de esa maniobra delictiva, en complicidad con los grandes poderes imperiales, lograron apoderarse de fabulosos recursos pertenecientes al Estado venezolano.

González Urrutia y su entorno esperan seguir el ejemplo de Guaidó, lo que no será tan complicado si se tiene en cuenta que quienes manejan los hilos de la nueva marioneta son, básicamente, los integrantes del mismo combo de hampones que guiaba al anterior autoproclamado. •

Más sanciones, por favor



Las mal llamadas sanciones también han sido una política fallida, tal como han tenido que reconocerlo altos jerarcas estadounidenses. Pero los cabecillas de la banda opositora insisten en pedirlas. No es que crean que ahora sí van a lograr derrocar al gobierno con ellas. Lo hacen porque es otra de sus fuentes de riqueza fácil.

Durante años, los mangantes de la derecha desvergonzada han traficado influencias para sacarles dinero a empresarios; a cambio de gestionar licencias para evadir las "sanciones", o para no denunciarlos a través de medios y redes. Varios políticos, dueños de portales periodísticos, comunicadores

e influencers se han hecho millonarios así.

Si las medidas coercitivas cesaran, esa tramoya se les caería, igual que la narrativa asociada a ellas, en la que la "comunidad internacional" repudia ampliamente al gobierno venezolano y aplica castigos para salvar al pueblo y defender los derechos humanos. •

Más estafas al militante común

La oposición tiene larga experiencia estafando a sus militantes, no sólo mediante promesas políticas falsas, como aquella de "la última cola" o la más reciente de "hasta el final", sino también en el plano financiero, con estafas propiamente dichas.

Una de las grandes estafas en años recientes ha sido el uso de los fondos "donados" (es un decir) por las agencias gubernamentales de Estados Unidos y Europa, así como organismos internacionales, para auxiliar a los migrantes venezolanos.

Toda esa plata, igual que los aportes de particulares, ha ido a parar a las cuentas bancarias de los dirigentes que viven en el exilio dorado, configurando un negocio redondo, pues fue esa misma oposición apátrida la que indujo al éxodo a tanta gente, desesperada por los efectos de la guerra económica, las medidas coercitivas unilaterales y el bloqueo imperial.

Hasta el dinero recaudado para atender la publicitada "crisis humanitaria" de 2019 (causada, de nuevo, por la guerra económica, el bloqueo y las medidas coercitivas unilaterales, hay que repetirlo hasta la saciedad,) fue saqueado por los "líderes"

que terminaron con apartamentos y carros en Bogotá, mientras los migrantes comunes se comían un cable y sufrían toda clase de ataques xenofóbicos.

Tras las elecciones de julio, las mentes maestras de la trácala y el martillo montaron una nueva modalidad de estafa, convocando a los electores que sufragaron por la opción de la extrema derecha a "votar ahora con dólares", es decir, a entregar una especie de diezmo para financiar una supuesta operación militar contra Venezuela.

Ese tipo de recaudaciones pueden ser tipificadas como delitos, incluso en Estados Unidos (país donde las autoridades ofrecen recompensas por presidentes de otras naciones), y es por ello que sus promotores, entre ellos el empresario-sicario Erik Prince y el asesino prófugo Iván Simonovis, se apresuraron a decir que el negocio no era de ellos, sino que sólo estaban contribuyendo de buena fe.

Por su lado, las personas que contribuyeron quedaron no sólo "tumbadas" por los estafadores, sino también sujetas a ser acusadas de graves hechos punibles. •

Más grupos de Lima

Los voceros venezolanos partidistas y mediáticos de la oposición no son los únicos que viven, cual parásitos, del cuento de la "resistencia contra la dictadura". También lo hace una pléyade de proxenetas de la política internacional, entre quienes destacan varios expresidentes latinoamericanos y españoles que, en su momento, atizaron las brasas del malhadado Grupo de Lima.

Aunque esos personajes desarrollaron gestiones nefastas para sus pueblos en materia económica y de derechos humanos, han perfeccionado su negocio de cobrar por hablar mal de Venezuela y hacer lobby para que se produzca una intervención militar o cualquier salida extraconstitucional, incluyendo el magnicidio.

Figuras derrotadas y repudiadas en sus respectivos países, estos individuos están prestos siempre a firmar comunicados conjuntos o a enviar mensajes individuales a través de la prensa global o de sus redes sociales, previo pago de su tarifa por servicios prestados. Qué negocio. •

En Roma

FAO con la mirada hacia Palestina

Geraldina Colotti

a cumbre de la Organización de las Naciones Unidas para la Agricultura y la Alimentación (FAO) se inauguró en Roma, en medio del conflicto que se extiende a Oriente Medio y que obliga a afrontar la relación entre explotación capitalista, guerras imperialistas y seguridad alimentaria. Un año después del genocidio iniciado por el régimen sionista, y que no da señales de amainar, las cifras procedentes de Palestina y publicadas por la FAO indican la inconsistencia de la intervención "humanitaria" sin una acción política contra la opresión colonial.

En la Franja de Gaza, donde la ayuda prácticamente ya no puede pasar, acecha la hambruna. Todo ha sido destruido. Las imágenes de satélite indican que las huellas de vehículos pesados, las demoliciones, los bombardeos y otras devastaciones, también han afectado gravemente a la infraestructura agrícola de Gaza, con un total de 1.188 pozos agrícolas (52,5%) y 577,9 hectáreas de invernaderos (44.3%) dañados. Al 1º de septiembre de 2024 -afirma la FAO-, el 67,6% de las tierras cultivables de Gaza, o 10.183 hectáreas, han resultado dañadas. Casi el 95% del ganado (alrededor de 15.000) ha muerto v casi todos los terneros fueron sacrificados. Los agricultores, pescadores y pastores de Gaza están arriesgando sus vidas para continuar con la producción de alimentos. Sin embargo, esto se está volviendo aún más difícil debido a los importantes daños a la infraestructura.

Un marco en el que, para ser eficaz, incluso la propuesta de una alianza global para luchar contra la pobreza y el hambre en el mundo, lanzada en el G20 por el presidente brasileño Lula da Silva (Brasil ostenta la presidencia rotatoria del organismo), requeriría una intervención estructural: para eliminar las causas que llevan a una de cada 11 personas a sufrir hambre, según la FAO.



En la Franja de Gaza, donde la ayuda prácticamente ya no puede pasar, acecha la hambruna. Todo ha sido destruido

A seis años de 2030, fecha límite fijada por la FAO para la consecución de los Objetivos de Desarrollo Sostenible 2 (ODS2), la perspectiva de erradicar el hambre y la malnutrición a nivel global aún es lejana. En cuanto a América Latina y el Caribe, el informe Sofi 2024 señala que, a partir de 2021, ambos indicadores han disminuido. El nivel de hambre ha baiado de 6,9% en 2021 a 6,2% en 2023, lo que significa que 4,3 millones de personas ya no la padecen. Sin embargo, persisten disparidades subregionales significativas: Sudamérica registra un 5,2% de su población afectada, Mesoamérica un 5,8%, y el Caribe un 17,2%, con un total de 41 millones de personas que aún sufren hambre en la región.

Según el informe, la recuperación económica post-Covid-19, junto con el comercio y los sistemas de protección social, ha sido vital en la lucha contra el hambre y la malnutrición. Sin embargo, estos avances no han sido suficientes; los niveles de hambre permanecen superiores a los previos a la pandemia, con desigualdades evidentes entre subregiones.

En este sentido, emerge la distancia entre aquellos paí-

ses que, como Cuba, Nicaragua y Venezuela, a pesar de décadas de ataques y bloqueos a las necesidades primarias de las clases populares, han seguido poniendo en el centro la construcción de una sociedad de paz con justicia social; y los que han decidido usar la "motosierra" contra los derechos básicos, aplicando planes de ajuste estructural impuestos por las grandes instituciones internacionales.

En Nicaragua, la agricultura familiar representa un sector muy importante que sostiene la economía del país y genera un impacto directo en su seguridad alimentaria. Con el gobierno sandinista, Nicaragua es hoy un ejemplo de seguridad alimentaria y nutricional para la región por buenas prácticas en el maneio de semillas e insumos biológicos; impulsadas también en el marco del programa Fao "Mesoamérica sin Hambre"

Nicaragua, como Cuba, participa en el programa FAO Mano de la Mano, presente en 15 países de la región con el propósito de impulsar la actividad rural, "con énfasis en la inversión más eficiente, inclusiva, resiliente y sostenible". La delegación de Venezuela,

coordinada por la jefa de la misión diplomática, la embajadora Marilyn De Luca, mostrará los pasos de un renacimiento económico -el más alto de la región— que es milagroso, considerando el impacto que han tenido las medidas coercitivas unilaterales impuestas por Estados Unidos. Desde 2014, han provocado que los ingresos del país, que tiene las mayores reservas de petróleo del mundo, caigan a mínimos históricos.

Con Chávez vivo, Venezuela había alcanzado las metas del milenio en la mitad de tiempo, y por eso la FAO le dio al Premio de la Alimentación el nombre de Hugo Chávez. Pero esto, para el imperialismo, significó, evidentemente, una bofetada insoportable por parte de la revolución bolivariana, que había decidido destinar gran parte de los ingresos a planes sociales. Y. sin embargo, hoy Venezuela -que dependía de importaciones de sus productos alimenticios entre el 80% y el 85% —, logra producir el 94% de lo que consume.

Y esto es gracias a que cientos de pequeños productores y agricultores se han dedicado a producir para el consumo interno del país.

Y, como dijo el presidente Maduro, por primera vez en 100 años, el extraordinario crecimiento industrial y productivo del que es testigo la Cepal, proviene de la economía real no petrolera, "es un crecimiento de la economía que produce alimentos, bienes, servicios, riqueza y quién paga impuestos".

Un éxito que, a diferencia de lo que ocurre en los países capitalistas de Europa, donde las clases populares no tienen un poder real de decisión, se debe a una democracia participativa y protagónica; que se expresa en forma asamblearia y que invita a la movilización y a la asunción de responsabilidades en diversos espacios y formas de encuentro, como el de los congresos nacionales e internacionales, que se han realizado y se realizarán próximamente en torno a la propuesta de una nueva Internacional Antifascista.

Una propuesta que, como está en el espíritu de la revolución bolivariana, no levanta vallas ni "primogenituras". Por lo contrario, pretende unir, multiplicar y difundir los contenidos de las luchas territoriales y los de la batalla de ideas necesaria, articulándolos en una perspectiva común. •

Una Guerra mundial impuesta

Palestina: Genocidio por partes



¿Los 27 mil niños y las más de 10 mil mujeres que han muerto, así como el 80% de edificios y casas enteras destruidas bajo las bombas de alta precisión de Netanyahu, eran de Hamas?... (Nicolás Maduro)

Walter Ortiz

ería absurdo, irresponsable, y risible; apartar el hecho del 7 de octubre de 2023, como una cosa aislada de los sucesivos hitos de un conflicto que lleva más de 76 años y donde el pueblo Palestino ha resultado violentado en sus derechos ante una constante arremetida del

Estado de Israel, muy apalancado en el apoyo de sus socios occidentales, especialmente la élite de poder de EEUU.

Por ello, la acción del grupo Hamás, terrible y escalada en cuanto a su incursión en territorio israelí donde cifras ubican más de 1200 muertos y hasta 200 secuestrados, no puede ser valorada como otra cosa que la acción de grupos que resisten una estrategia constante del sionismo de Israel de expandir territorialmente su Nación, expulsando al pueblo de Palestina y ahora extendiendo su pretensión hacia el Líbano.

Esto no es más que una nueva manifestación de las diversas violaciones a las determinaciones de Naciones Unidas, bien sea en su Consejo de Seguridad o en su Asamblea General, que durante años han ratificado tres aspectos muy claros en sus resoluciones sobre este tema.

En primer lugar la solución política de dos Estados. Es decir uno Palestino y uno de Israel con suficientes equilibrios territoriales y poblacionales que alberguen paz y armonía entre las tres religiones monoteistas que

allí conviven: cristianismo, judaísmo e islamismo.

En segundo término una jurisdicción especial internacional sobre Jerusalén, de manera que no existan predominios de Estado y, por ende, puedan expresarse las diversas orientaciones religiosas sin alteraciones a la paz y construyendo relaciones de respeto.

En tercer lugar la consolidación de relaciones diplomáticas y de intercambio cultural, social y económico; suficientemente como para generar armonía y fin de cualquier hostilidad o conflicto permanente, como el que hoy existe.

Todo esto ha sido vulnerado por el Estado de Israel desde 1948, y contiene además peligrosos escalamientos de la geopolítica, ya que a estas alturas es imposible desligar este nuevo hito de violencia de los intereses de la élite de poder de EEUU de reconfigurar por completo Oriente Medio, no desde ahorita sino desde el momento en que invadieron, con falsos argumentos, Irak en 2003.

Pero previo a estas consideraciones geopolíticas, la realidad es que el haber pasado de una convivencia en Palestina entre el judaísmo, el cristianismo y el Islam, hacia la pretensión del provecto sionista de hacer una sola Nación en ese territorio, expulsando a todo lo que no represente su religión e intereses, no es más que una demencia que pone un nuevo hito de persecución sistemática en contra de los pueblos de Gaza y Cisjordania, y que hoy cuenta con la luz verde de la elite globalista estadounidense que entiende que la acción destructiva de su principal aliado coaudyuva al control político de esa región para el denominado "occidente colectivo".

Por ello la República Bolivariana de Venezuela ha levantado la voz, como muchos otros pueblos del mundo, en contra de un genocidio que ya ha cobrado la vida de más de 42 mil seres humanos, en su mayoría niños y mujeres, que en nada pueden ser catalogados como terroristas o parte de grupos que amenacen a

Israel, siendo simplemente pueblos arrasados y que pretenden ser desarraigados por estos extremistas israelíes cuya plan es demencial.

En tal sentido, son absolutamente pertinentes las consideraciones del Presidente de la República, Nicolás Maduro Moros, sobre este tema, abordando por completo el aspecto de esta tensión permanente y además su trasfondo geopolítico, sin dejar de valorar sus actores de apoyo.

"Hoy se cumple un año ya de este genocidio. Defender a Palestina y su derecho a la vida, a su independencia, a la existencia, es proteger el derecho a la existencia de Venezuela, de América Latina y del Caribe. Es una batalla crucial entre el fascismo, el colonialismo, el sionismo y el derecho a la independencia y la diversidad cultural (...) se tiene que hablar de que es una guerra de exterminio horrorosa, ¿o es que los 27 mil niños y las más de 10 mil mujeres que han muerto, así como el 80% de edificios y casas enteras destruidas baio las bombas de alta precisión de Netanyahu, eran de Hamas? Solo la unión histórica entre los pueblos de esta región va a garantizar la paz y la existencia", aseveró.

De igual forma cuestionó la posición de los medios de comunicación y de Naciones Unidas al respecto de cohonestar y no hacer nada para ponerle freno a este genocidio infame, del cual asistimos a un nuevo capítulo.

[Es] "muv lamentable que. en un año, el derecho internacional y las instituciones de la ONÚ (Organización de las Naciones Unidas) quedaron bajo los escombros. La CIJ (Corte Internacional de Justicia) demostró que responde a los poderes de occidente, al sionismo. La CIJ pudo haber detenido la masacre y no quisieron, porque responden a quienes los dominan y me sorprende, cómo portales de noticias v medios de comunicación titulan que ha sido el año de la guerra de Israel contra Hamas. Estos, son cómplices también del genocidio (...) Me indigna que haya medios de comunicación que titulan que ha sido el año de la guerra de Israel contra Hamás (...) El que titule que se cumple un año de la guerra entre Israel y Hamás es cómplice del genocidio", destacó.

Por su parte, la Alianza

Bolivariana para los Pueblos de Nuestra América ALBA TCP emitió un comunicado que fue parte de la tribuna Antifascista desarrollada en el parque nacional Waraira Repano en Caracas.

Áfirma el comunicado de los países del ALBA:

"Los Estados miembros de la Alianza Bolivariana para los Pueblos de Nuestra América-Tratado de Comercio de los Pueblos (ALBA-TCP) expresan su más profunda solidaridad con el hermano pueblo del Estado de Palestina al cumplirse un año de esta inhumana y genocida fase de salvaje agresión por parte de la élite gobernante de Israel.

A un año de esta cruel arremetida criminal e ilegal, que amenaza con propagarse por toda la región del Medio Oriente, el ALBATCP rinde tributo a todas las víctimas, familiares y allegados, que han sufrido en carne propia las consecuencias de este genocidio tan vergonzoso y doloroso para la humanidad.

La Alianza Bolivariana, antifascista y antiimperialista, rechaza contundentemente la guerra en cualquiera de sus formas y en cualquier parte del mundo y reafirma su principio humanista y su compromiso con el bienestar, la paz y la felicidad de los pueblos. El asesinato indiscriminado de decenas de miles de civiles, en su mavoría niños, niñas y mujeres, ajenos al conflicto, constituye una atrocidad inexcusable.

La Alianza Bolivariana reconoce la fortaleza del pueblo palestino y su determinación de resistir al genocidio y a la limpieza étnica que el gobierno israelí ha desatado desde sus ansias expansionistas, apoyado por las armas asesinas y los intereses del gobierno estadounidense. Asimismo, el ALBA-TCP condena la pasividad cómplice de países del eje occidental, al permitir que se ejecuten crímenes tan atroces con la más absoluta y deleznable impunidad, en flagrante violación de la Carta de Naciones Unidas, el Derecho Internacional y el Derecho Internacional Humanitario.

A pesar de haber vivido 76 años de ocupación ilegal, dolor, muerte y ruinas, Palestina está más viva que nunca. Desde el ALBA-TCP, el llamado es siempre a la paz, la solidaridad y la convivencia



pacífica y civilizada entre naciones. La Alianza ha alzado y siempre alzará su voz por las causas justas de la humanidad, en especial, la causa palestina, que hoy es causa de los pueblos del mundo entero."

Y es que la variable geopolítica no puede dejar de abandonarse en ese conflicto y va desde muchas aristas de las cuales tomamos el elemento político, militar y energético.

En lo político ya Anthony Blinken, en una declaración atrevida afirmó que todo el mundo sabe que Oriente Medio es "occidental", lo cual no es más que un lanzazo a la propuesta de paz para esta región trabajado con denuedo por la cancillería de la República Popular China y que tiene ya dos avances concretos que pretenden ser alterados con maniobras desde EEUU y su aliado israelí.

Este trabajo de China ha logrado tanto la restitución de relaciones diplomáticas entre los sunnitas y chiítas de Arabia Saudita y la República Islámica de Irán, al tiempo de lograr avanzar en un acuerdo de los grupos políticos de Palestina, especialmente Hamás y Fatah, para promover un plan de paz que ponga fin a años de conflicto, agresión y genocidio sistemático en contra del pueblo de Palestina. Todo esto para incomodidad de Washington, que ve detrás de todo esto la expansión de la Franja y la Ruta de la

La variable militar, viendo

"Muy lamentable que, en un año, el derecho internacional y las instituciones de la ONU quedaron bajo los escombros, mientras la CIJ demostró que responde a los poderes de occidente, al sionismo..." (
Nicolás Maduro)

lo anterior, es clave. Ya que implica el sostenimiento de un clima de conflicto permanente para precisamente alimentar perros de guerra y mantener presencia hegemónica estadounidense en la zona. Hoy en día su presencia militar en el golfo Pérsico y en el mar Mediterráneo, desembocadura donde termina todo cuánto pasa por el Canal de Suez, es considerable, al tiempo de afirmar el control político de la zona.

En ello el Estado de Israel ha sido un formidable aliado de Washington, considerando que desde la caída del régimen iraní del Sha en 1979 perdieron uno de sus principales aliados en la región.

Finalmente, la variable energética es otro elemento geopolítico de pugna en la región. Por el Canal de Suez pasan ni más ni menos que 5 millones de barriles de petróleo, y el actual hostigamiento por el estrecho de Mandeb, que une el cuerno de África con la península arabiga, por parte de los rebeldes Huties que apoyan la causa de Palestina, está causando estragos en la economía mundial.

Sumemos a esto al estrecho de Ormuz, controlado por Irán, y que contiene en su paso la presencia de casi 20 millones de barriles de petróleo y el 35% del transporte marítimo del mundo, que se vería afectado en cualquier fase de escalamiento como la que hoy presenciamos, lo cual parece ser un riesgo calculado por Washington y sus aliados, tratando de promover con ello. de acuerdo a sus escenarios, un severo daño a la economía de China.

En todo este contexto se configura la actual agresión sistemática del Estado de Israel que ya involucra en su avance demencial al Líbano, Siria e Irán, en una escalada imparable que no tiene futuro alguno como proyecto a consolidarse.

El socavamiento en todo sentido de Naciones Unidas, ha quedado nuevamente evidenciado en la incapacidad de resolver un conflicto, covirtiendo este espacio solo, y solo en el apéndice de los intereses del "occidente colectivo", encabezado por la élite de poder en EEUU.

Un genocidio por partes, parte de una guerra mundial impuesta por capítulos contra la humanidad toda. •

Alcances y dimensiones geopolíticas

Importancia de los recursos energéticos de Venezuela para los Brics



La confrontación geopolítica, la decadencia de Occidente y el agotamiento de fuentes de materias primas están causando volatilidad en los mercados energéticos, el hecho de que en los BRICS estén los mayores compradores y vendedores de energía, afianza la perspectiva de un sistema alternativo de comercio de energía

Misión Verdad

l factor energético es fundamental en la disputa global entre el modelo unipolar sostenido por los Estados Unidos de América (EUA) junto a la Unión Europea (UE) y el nuevo orden multipolar en ascenso; protagonizado por potencias como China, Rusia, India e Irán, entre otros. En este marco se insertan tanto el avance y expansión de los BRICS como la eventual incorporación de Venezuela a ese bloque.

El grupo de países se mantuvo cerrado a nuevas incorporaciones durante algunos años, sin embargo, en enero pasado comenzó un proceso de expansión con el ingreso de Arabia Saudita, Irán, Emiratos Árabes Unidos (EAU), Egipto, Etiopía y Argentina. Este último país desistió del ingreso al bloque luego de la toma de posesión de su presidente, el ultraliberal Javier Milei, en un mensaje de alineamiento

exclusivo con Washington.

Con el objetivo de transformar la arquitectura financiera global, el bloque ha establecido alternativas de desdolarización y reformas de los mercados globales ante la hegemonía de instituciones financieras internacionales dominadas por EUA, especialmente el Banco Mundial (BM) y el Fondo Monetario Internacional (FMI).

Dichas alternativas, como el Brics Bridge y la promoción del comercio en monedas nacionales, aumentan la influencia de los países del Sur Global y disminuyen progresivamente el dominio occidental en el comercio internacional, pero también en el tablero geopolítico.

Aunque Brasil, Rusia, India y China lograron reformas en las instituciones comentadas, no hubo avances importantes, por ejemplo, en la estructura de dirección de los ejecutivos del fondo y las mismas han sido mínimas o muy tenues. Europa ha mantenido la dirección del

FMI mientras que EUA domina la del BM.

La importancia de Venezuela para los BRICS ha sido resaltada por el presidente Nicolás Maduro. En lo particular, el aporte de la República Bolivariana al bloque se centra en lo energético que, por consecuencia, tendría efecto en lo comercial y lo geopolítico al impactar en los mercados y el equilibrio de poder internacional a favor del Sur Global.

EL PESO DE LOS BRICS+ EN EL MERCADO ENERGÉTICO

Antes de la expansión, un informe de la Energy Research Cooperation Platform del BRICS, publicado en 2020, reveló que los países aportaban energía a 40% de la población mundial, representaban alrededor de 43% de las emisiones de dióxido de carbono, 42% del uso de energía renovable y 37% del consumo mundial de energía.

Con la incorporación de Arabia Saudita, los EAU e Irán, este grupo ampliado incluyó a tres de los mayores exportadores de petróleo del mundo y constituye el 43% del suministro mundial de petróleo, según datos de la Administración de Información Energética de Estados Unidos. También representan el 38% de las importaciones mundiales de petróleo, encabezados por China y la India. Si se admiten todos los nuevos solicitantes, esa cifra aumentaría al 55%.

Además, dicha incorporación representaría alrededor del 32% de la producción mundial de gas natural, lo que aumentaría luego de la admisión de Kazajstán, Kuwait y Bahrein.

La confrontación geopolítica, la decadencia de Occidente y el agotamiento de fuentes de materias primas están causando volatilidad en los mercados energéticos, el hecho de que en los BRICS estén los mayores compradores y vendedores de energía, afianza la perspectiva de un sistema alternativo de comercio de energía.

Los productores y consumidores de los BRICS tienen un interés compartido en crear mecanismos para comercializar productos básicos fuera del alcance del sector financiero liderado por Occidente. Precisamente, esto permitiría transacciones entre sus economías fuera del G7 (Alemania, Canadá, Estados Unidos, Francia, Italia, Japón y el Reino Unido) y de sus perniciosos programas de sanciones ilegales. Lo que a su vez les permitiría contribuir a la estabilidad de los precios del petróleo al equilibrar la oferta y demanda globales.

Un ejemplo de ello ocurrió en 2022, cuando China e India se negaron a unirse a la "coalición de límites de precios" dirigida –por Estados Unidos y la UE– a desestabilizar a Rusia, luego de que comenzara la operación militar especial en Ucrania. Esto le permitió a Moscú encontrar un mercado para los suministros, aunque con descuentos, y volver en 2023 a los niveles de expor-

tación previos al inicio de las acciones militares.

Además, el potencial alejamiento del dólar estadounidense como moneda principal para las transacciones petroleras, se avizora como un cambio sustancial del modelo tradicional centrado en la hegemonía de Washington y sus aliados. Arabia Saudita, el principal proveedor mundial de petróleo, se ha unido al Proyect mBridge, mediante el cual los pagos se realizarán en las monedas nacionales de los países miembros, mientras que el Nuevo Banco de Desarrollo (NDB) actuará como plataforma para la integración, conversión y compensación.

Venezuela ha planteado que su incorporación aumentaría las reservas de petróleo de los BRICS al 35% de las globales, así lo afirmó la Vicepresidenta y ministra de Petróleo venezolana, Delcy Rodríguez, en el Seminario Internacional de Desarrollo Económico 2024, celebrado en junio pasado.

El petróleo venezolano viene desempeñado un rol cada vez más protagónico en el mercado energético global, principalmente por las altas reservas y su relevancia volumétrica, entre otros factores estratégicos. Según la empresa estatal Petróleos de Venezuela (PDVSA), las reservas probadas de crudo de Venezuela ascienden a los 303 mil 806 millones de barriles, de las más grandes del mundo. Estas se ubican. de mayor a menor, en la Faja Petrolífera del Orinoco (FPO), los estados Zulia, Falcón, Barinas, Apure y la región costera de Sucre.

Según precisó el presidente Maduro en agosto de 2023, Venezuela y los otros países de la OPEP que se han integrado, o aspiran a hacerlo, garantizarían el control del 83% de las reservas probadas globales de petróleo. La gestión del mercado petrolero seguirá siendo competencia de la organización en la que el país es fundador y tiene importante influencia en las decisiones respecto a la producción y el comercio del hidrocarburo.

Así como, el petróleo venezolano es fundamental para EUA debido a la conformación de su parque refinador, también lo es para consumidores aglutinados en los BRICS, como China e India. Ambos países están desarrollando refinerías, como las de Shandong y Jamna-

gar, respectivamente, que están diseñadas para procesar crudo pesado, abundante en la FPO. Fuentes especializadas confirman el aumento en la demanda de crudo pesado a medida en que aumentan las poblaciones y se agotan las reservas del ligero convencional.

Es conocido que la permanente operación de cambio de régimen en Venezuela contiene una fuerte motivación en lo energético, dado que las élites occidentales buscan capturar los inmensos recursos naturales del país para controlarlos con carácter de exclusividad.

Ante la injerencia continua de Washington en los asuntos internos venezolanos, el presidente Maduro ha apuntado a poner reservas petroleras y gasíferas a disposición de los BRICS. Esto implicaría una pérdida significativa de influencia para Estados Unidos y un paso más hacia el debilitamiento del dólar como moneda de reserva mundial.

EXPECTATIVAS ANTE LA TRANSICIÓN ENERGÉTICA

Desde 2012, el bloque ha propuesto nuevas rutas de cooperación energética multilateral, así lo indicaron en la declaración conjunta de una reunión de ese año en la que se comprometieron a ampliar "el abastecimiento de energía limpia y renovable, y el uso de tecnologías alternativas y eficientes energéticamente, para satisfacer la creciente demanda de nuestras economías v nuestra gente, y responder también a las preocupaciones climáticas".

China, India, Egipto, Emiratos Árabes Unidos, Arabia Saudita, Etiopía y Sudáfrica ya tienen objetivos ambiciosos para la producción de hidrógeno con bajas emisiones de carbono, mientras Brasil apunta a la producción del hidrógeno verde más barato del mundo. Se prevé que los BRICS+ (mercados emergentes más grandes fuera de los BRICS, pero aliados) obtengan más del 80% de su energía de fuentes renovables para 2050, con una capacidad total de 11 teravatios (TW). Esto supera en más del doble la capacidad proyectada de 4.5 TW para el G7.

Dentro del grupo, el panorama respecto a una transición energética es vasto y complejo, dado que sus países miembros contienen



Es conocido que la permanente operación de cambio de régimen en Venezuela contiene una fuerte motivación en lo energético, dado que las élites occidentales buscan capturar los inmensos recursos naturales del país para controlarlos con carácter de exclusividad

una parte significativa de las reservas mundiales de minerales críticos. No son sólo proveedores de materias primas, sino que están profundamente involucrados en toda la cadena de suministro, desde la extracción hasta el refinado. Este nivel de control les otorga una influencia considerable sobre los mercados y los precios globales.

Venezuela posee alto potencial en cuanto la producción y exportación de minerales estratégicos, de manera que la certificación de las reservas contenidas en el Arco Minero permitiría definir el aporte nacional para la implementación de tecnologías de energía limpia.

Por otra parte, el gas natural es fundamental para dicha transición, dado que su quema emite menos cantidad de gases invernadero. Venezuela se sitúa en el octavo lugar a escala mundial de reservas de gas, estas se ubican alrededor de los 200 billones de pies cúbicos nor-

males, lo que constituiría un apuntalamiento clave en la agenda energética de los BRICS.

El desarrollo de los proyectos gasíferos costa afuera, la conclusión de la central hidroeléctrica "Manuel Piar", el segundo puente sobre el lago de Maracaibo, el tercer puente sobre el río Orinoco, el desarrollo Gasífero Mariscal Sucre, entre muchos otros, facilitarían la diversificación económica y la consolidación del potencial venezolano ante escenarios de transición energética y una mayor sostenibilidad de las actividades económicas.

VENEZUELA COMO PIVOTE DENTRO DE UNA GEOPOLÍTICA COMPLEJA

En la ecuación geopolítica interna del bloque hay variaciones respecto a la relación con Occidente. El diplomático neozelandés, Ian Hill, destaca que China y Rusia consideran que el grupo ofrece un contrapeso al G7, desafiando el "orden basado en reglas" liderado por EUA. Además, su surgimiento refleja la "transformación de la arquitectura de la gobernanza global y del orden mundial" y avanza hacia una "redistribución del poder en el mundo".

Para Brasil e India, menos distantes de Occidente, se trata de un medio para impulsar la reforma del orden internacional para reflejar una mayor multipolaridad y dar mayor influencia a los grandes países en desarrollo. Según Hill, estos países "lo ven como una forma para que el Sur Global navegue entre la rivalidad entre

China y Estados Unidos".

En junio pasado, los cancilleres de los BRICS acordaron "hacer una pausa" en la admisión de nuevos miembros, lo que ralentizaría su expansión. La idea es, primero, establecer criterios de "asociación" como un trampolín hacia la membresía plena. Esta decisión es atribuida a solicitudes de Brasil e India, enfocadas en facilitar la toma de decisiones conjuntas, pero también en no confrontar con Occidente ante la supremacía de China en el bloque.

Sin embargo, la heterogeneidad entre los miembros es un factor que fortalece al grupo en la búsqueda de objetivos comunes, como la lucha contra las desigualdades políticas, económicas y sociales que producen pobreza, hambre y obstaculizan los objetivos de desarrollo de las distintas regiones.

Venezuela apuesta a la construcción de un escenario mundial multipolar donde los principios se basen en el respeto a la soberanía, la no injerencia y la autodeterminación, hasta ahora estos son parte de lo planteado en los BRICS. Junto a Rusia e Irán, el país se mantiene permanentemente asediado por Estados Unidos y su noción fallida de "orden internacional", ha sido coaccionado por medidas ilegales que limitan su desarrollo económico, además de los condicionamientos al bienestar social de su población.

Por otra parte, con el ingreso del país, aumentaría la presencia de socios de la región latinoamericana, que está subrepresentada en el grupo. Además, los países compradores de petróleo en el bloque contarían con otro miembro proveedor, seguro y experimentado, que complementaría, o haría contrapeso, a exportadores como Brasil.

Como Venezuela, los países BRICS buscan, mediante distintos modelos de desarrollo social, incorporarse en los metabolismos político y económico globales por fuera de la dominación ejercida por EUA.

En el marco del reacomodo global, los recursos energéticos y minerales venezolanos facilitarían la emergencia de un nuevo orden, en el que el poder no esté concentrado en la élite occidental, y en el que la coerción no sea la base de las relaciones internacionales. •

Mientras más países se suman al nuevo orden mundial

Criminalidad de Israel retrata inoperancia de la ONU

Eduardo Cornejo de Acosta

os últimos días de septiembre 2024, mientras se efectuaba la Asamblea General de las Naciones Unidas, vimos como en la mayoría de representantes -sobre todo los del Sur Global—, existía la sensación de que este foro resulta cada vez más inoperante, que debe reformularse o crear otro ente que resulte efectivo ante tantas inequidades e iniusticias.

Hay hartazgo de que diariamente asesinen palestinos, de que se perpetre un genocidio allí en el Medio Oriente, y la comunidad internacional observe impo-

Existe hartazgo de que se hayan emitido decenas de resoluciones conminando a Israel para que cese en sus arbitrariedades y despojos, pero que el veto de Estados Unidos renueva los bríos para sus fechorías.

Tel Aviv agrede a sus vecinos como si tuviera una patente de corso con poderosas prerrogativas. No sólo eso, ataca instalaciones humanitarias, zonas de refugiados que tienen la bandera de la ONU.

Insultan y amenazan a funcionarios de la ONU. Es decir, al ordenamiento jurídico emanado luego de la Segunda Guerra Mundial lo violentan como y cuando les da la gana.

Muchos países se han pronunciado, han denunciado y han roto relaciones con ese Estado criminal, pero resulta insuficiente.

Está claro que, dentro de estos parámetros, dentro de este formato, no habrá soluciones reales a los problemas que afronta la humanidad.

El llamado Occidente Colectivo, -mientras mantenga su predominio en esas instituciones—, no hablamos sólo de la ONU, también de instituciones como el Fondo Monetario Internacional (FMI), la Organización Mundial del Comercio (OMS) o la tan desprestigiada Organi-



Tel Aviv agrede a sus vecinos como si tuviera una patente de corso con poderosas prerrogativas. No sólo eso, ataca instalaciones humanitarias, zonas de refugiados que tienen la bandera de la ONU

zación del Tratado del Atlántico Norte (OTAN), impedirá todo asomo de justicia, de equidad.

Ellos, luego de la Segunda Guerra Mundial, moldearon esas instituciones para asegurar su predominio, con el pretexto de la "amenaza soviética".

Pero en esos tiempos, por lo menos había equilibrio por lo que significaba el bloque liderado por la extinta Unión de Repúblicas Socialistas Soviéticas.

La última década del siglo pasado, y la primera del presente, ese equilibrio desapareció, quedando una nefasta unipolaridad. Esa unipolaridad, incluso, fue injusta con los menos poderosos del Occidente Colectivo. Al final, de la ONU, Vladimir Putin,

como vemos hoy, la Unión Europea atraviesa una fuerte crisis económica, política y social; también fueron perjudicados.

Existe consenso en el mundo en que esa situación debe ser revertida, que un nuevo orden mundial debe reemplazar al que hoy criticamos por injusto.

De hecho, ya se viene configurando. Se viene configurando porque quienes confrontan al viejo orden se han dado cuenta de que deben acumular fuerza y recursos para reemplazarlo y constituir uno más justo, y sobre todo viable.

Eso ya se percibe. ¿Un ejemplo? Mientras se desarrollaba la aludida asamblea presidente de Rusia, hablaba en diversos foros y los reflectores de la geopolítica global estaban sobre él.

Le robó protagonismo a la Asamblea y había razones para ello. Había razones porque lo que dijo si tiene repercusiones en la configuración de este nuevo orden mundial que se avizora.

En efecto, el 25 de septiembre, durante una reunión del Presídium del Consejo de Estado de su país, señaló que "la contribución de los países del BRICS a la economía mundial ya supera a la participación del llamado G7 y sigue creciendo".

Para reforzar su afirmación, Putin recordó que el G7 en 1992 representaba el 45,5 % del PIB mundial, mientras

que los países del BRICS sumaban 16,7 %.

Para el 2022, el G7 tenía el 30,5 % del PIB mundial, mientras que la tasa del BRICS creció hasta 31,4 %.

Según dijo, las previsiones para el 2028 son que el G7 representará el 27,9 % del PIB mundial, frente al 33,8 % de los BRICS.

"Esto significa que se están formando los verdaderos mercados del futuro, basándose en cooperaciones sólidas y estratégicas, en los principios de la unión de los potenciales económicos y del fortalecimiento mutuo del crecimiento", expresó.

En opinión del mandatario eurasiático, "es importante no solo entender estas tendencias, sino también aprovechar las ventajas y oportunidades de exportación que se abren ante nuestros negocios, ante las empresas...Es de fundamental importancia estimular la llegada de las empresas rusas a los mercados de bienes de alto valor añadido, aumentar las denominadas exportaciones no energéticas y no relacionadas con recursos, incluido el suministro de artículos de ingeniería, productos alimenticios, etc.".

Porque pese a las miles de sanciones que Estados Unidos y sus aliados le han impuesto a Moscú, en los primeros siete meses de este año las exportaciones no energéticas y no relacionadas con recursos han seguido creciendo y han aumentado en otro 5 %, hasta 89.800 millones de dólares.

En algunos sectores, por ejemplo, en el suministro de alimentos, Rusia ya se ha convertido en uno de los principales exportadores del mundo.

Un día después, el jueves 26, durante el 7° Foro Internacional "Semana Rusa de la Energía", al que asistieron 4 mil participantes de más de 50 países, manifestó que la

industria energética moderna es una esfera clave sobre la que se fundamenta el desarrollo mundial, esto es ignorado por quienes imponen medidas coercitivas unilaterales.

"Históricamente, los principales instrumentos de la infraestructura de apoyo al mercado mundial de la energía se han concentrado en manos de Occidente", recordó.

Criticó que las élites occidentales se sintieran capaces de cortar el acceso a este sistema a los países que no son genuflexos con ellos, aunque en la práctica sean instrumentos para afectar a sus rivales.

"El motivo es obvio: Occidente no quiere competencia, porque no puede hacerle frente, a menudo pierde en una lucha justa y recurre a la discriminación, presentándola bajo el pretexto de una supuesta solidaridad euroatlántica, la lucha por los derechos humanos, etcétera. Hay muchos pretextos", indicó.

Para Putin, esto impulsó el desarrollo de una plataforma alternativa independiente que avanza con paso firme

Igual que muchos estudiosos de la geopolítica mun-

dial, él cree que el mundo ingresó en una etapa de cambios fundamentales irreversibles, con un nuevo modelo multipolar que pone en marcha una nueva ola de crecimiento global para todo este siglo, cuyo foco no estará en Europa y Estados Unidos, aunque sus economías sigan funcionando.

"Esta distancia de frenado será larga. Pero aun así, el principal crecimiento se concentrará, no en Europa y Norteamérica, que están perdiendo gradualmente sus posiciones en la economía mundial, sino en los países BRICS y en aquellos Estados que quieran unirse a nuestra asociación y vean la perspectiva de una cooperación igualitaria, teniendo en cuenta los intereses nacionales", expresó.

Otro detalle importante señalado por Putin es que pese a dificultades objetivas, Rusia sigue siendo uno de los principales participantes del mercado energético, después de haber logrado reorientar los suministros de los recursos energéticos.

La cuota de exportaciones de la región Asia-Pacífico solía rondar el 39 %, pero a finales del año pasado se había multiplicado por 1,5, hasta superar el 60 %.

"En general, los países amigos representan más del 90 % de las exportaciones energéticas de Rusia. Al mismo tiempo, su volumen físico, a excepción del gas natural [...], prácticamente se mantuvo al nivel de 2021. Rusia está ampliando la geografía y la escala de la cooperación energética", dijo.

Es decir, esos ataques económicos propiciados por Washington hicieron que creciera el volumen de intercambio con los países del bloque y otros aliados.

Ekaterina Mayórova, directora del departamento de negociaciones comerciales del Ministerio de Desarrollo Económico, sostuvo que "las sanciones contra Rusia llevan a que restrinjamos nuestro comercio con Occidente y, por el contrario, aumentemos nuestro comercio con los países del BRICS. Si nos fijamos en la dinámica de nuestras relaciones comerciales con los BRICS, la participación del comercio con ellos claramente ha crecido".

No olvidemos nunca que, en estos momentos, los BRICS constituyen casi la mitad de la población mun-



dial, el 40% de la producción global de petróleo y alrededor del 25 por ciento de la exportación de bienes. Es posible que en octubre, con nuevas incorporaciones, la cifra se incremente.

Como hemos señalado, Occidente intentará boicotear a los BRICS; intentará crear intrigas entre sus miembros, crear grietas para evitar su consolidación, azuzar conflictos históricos, como el existente entre China e India. Ya lo han intentado, pero hasta el momento sus intentos han sido vanos.

Hay conciencia entre los líderes de esos países que si caen en alguna celada creada por Washington y sus amigos, verían perjudicados los intereses de sus países.

A propósito de ello, EEUU "aconsejó" a la India que sancionara a la plataforma informativa Rusia Today, a lo que el Ministerio de Asuntos Exteriores del país asiático respondió que para ellos ese no es un asunto relevante, según reveló el medio The Hindu.

La situación se planteó luego que Washington culpara a RT de estar vinculada a los servicios de inteligencia rusos. "Instamos a todos los aliados, a todos los socios, a que traten a RT como actividades de inteligencia", dijo el secretario de Estado de EEUU, Antony Blinken.

"He dado instrucciones a los diplomáticos de todo el mundo para que compartan la información", resaltó.

Conforme publicó The Hindu, funcionarios de la India mencionaron a sus pares norteamericanos que este asunto "no concierne" a la India y que su país no ejecuta sanciones unilaterales que no hayan sido aprobadas por las Naciones Unidas".

Mientras el Occidente Colectivo mantenga su predominio en la ONU, FMI,OMS o la tan desprestigiada OTAN, impedirá todo asomo de justicia, de equidad

Y las provocaciones no cesan. Por ejemplo, la última semana de septiembre, naves de Australia, Nueva Zelandia, Japón, atravesaron el estrecho de Taiwán pese a las protestas de China.

También los han hecho buques de Estados Unidos y Gran Bretaña. Hasta la disminuida Alemania anunció que algunas de sus naves harían lo propio.

Según el derecho internacional, el estrecho de Taiwán es de libre navegación, pero Pekín insiste en que tiene el derecho exclusivo de prohibir el paso de buques de guerra de potencias extranjeras.

"La cuestión de Taiwán es un asunto interno de China, y la clave para mantener la paz y la estabilidad en el estrecho de Taiwán reside en oponerse resueltamente a la 'independencia de Taiwán'", reiteraron funcionarios de Pekín.

Pero mientras hacen eso, las FFAA del Reino Unido atraviesan una grave crisis.

Uno de sus problemas está en el reclutamiento de personal. El número de reclutas en los 12 meses anteriores a marzo de 2023 parece haber descendido un 22,1% en la Marina Real, casi un 17% en la Real Fuerza Aérea y casi un 15% en el Ejército, según

datos oficiales.

Las filas profesionales del Ejército británico cuentan actualmente con 75.166 efectivos de las fuerzas regulares, frente a unos 100.000 en 2010. Asimismo, la Armada Real se ha visto obligada a desguazar varios de sus buques.

El ministro de Defensa del Reino Unido, John Healey, dijo que el estado del Ejército, la Armada y la Real Fuerza Aérea británicos era "mucho peor de lo que pensábamos".

The Telegraph, en enero de 2024, informó que la Marina británica no disponía del armamento necesario para llevar a cabo la operación en el mar Rojo contra los hutíes yemeníes.

Greg Bagwell, mariscal del aire y excomandante de la Real Fuerza Aérea británica, dijo que el país solo dispone de 4 cazas que podrían despegar inmediatamente y entrar en combate en caso de ataque enemigo en territorio del Reino Unido.

Lo mismo pasa con las demás potencias occidentales que pusieron su seguridad, su defensa, en manos de Estados Unidos. Si esto es así, ¿porque tantas provocaciones contra Rusia y China?

Bueno, no extrañaría que Washington usara a esos países como carne de cañón para crear problemas a China y Rusia, buscando retardar la plena aparición del nuevo orden mundial.

En pocos días, a partir del 22 de octubre se reúnen los BRICS en Rusia y posiblemente se anuncien nuevas incorporaciones que hagan más poderoso el bloque. Eso hace temblar a quienes manejan el establishment. La tendencia es irreversible, el viejo orden se extingue. •

Y contra la ocupación de Palestina

Italia hacia la Internacional Antifascista



Más armas para Zelensky y Netanyahu para ampliar un nuevo frente de guerra en el Líbano, en Irán y en las zonas estratégicas para el control del petróleo, más necesario que nunca en esta fase de un capitalismo en crisis estructural. Aunque el dólar todavía representa el 58% de las reservas mundiales de divisas, es innegable, de hecho, que su hegemonía tienda a disminuir, presionada por el bloque de los países BRICS

Geraldina Colotti

ontinúa en Italia el debate sobre la propuesta de la Internacional Antifascista, lanzada en Venezuela por el presidente Nicolás Maduro, durante congreso internacional celebrado en Caracas los días 11 y 12 de septiembre. Una propuesta que, de la manera más amplia y plural, pretende asumir las luchas territoriales para combinarlas con una agenda de lucha global (anticapitalista, antiimperialista y antipatriarcal), que reúna consonancias y perspectivas y ayude a definir el enemigo comiin

Un enemigo que hoy toma la forma de un nuevo fascismo, una hidra con mu-

chas cabezas y múltiples camuflajes, como se analiza en el volumen Las caras del fascismo en el tercer milenio, publicado por la Universidad Internacional de la Comunicación, dirigida por Tania Díaz. El contenido del libro (que pronto será publicado en Italia por la editorial Dei Merangoli), y que contiene un prólogo de Diosdado Cabello, fue discutido durante dos iniciativas que tuvieron lugar durante el fin de semana, también en homenaje a la resistencia palestina, por la que se organizaron manifestaciones en Roma y en toda Europa, y que han desafiado la censura y la represión.

El primer encuentro tuvo lugar en Rovato (provincia de Brescia, en la región de

Lombardia) en el centro social 28 Maggio; el segundo en Bolonia (región Emilia-Romaña, en el norte de Italia), en el centro sociocultural Villa Paradiso. Dos momentos cercanos a una fecha que ha pasado a la historia: el 7 de octubre. Ese día del año pasado, el pueblo palestino gritó al mundo lo insoportable de la opresión colonial, salpicada de masacres y nuevas ocupaciones que ninguna resolución de la ONU ha podido detener. Y desde hace un año, el pueblo de Gaza y de toda la Palestina ocupada se opone heroicamente al genocidio y a la lógica de guerra del régimen sionista, que se está extendiendo al Líbano, Irán, Siria, Yemen y todo Oriente Medio.

También se recordó el atentado del 6 de octubre de 1976, cuando mercenarios a sueldo de la CIA hicieron estallar el avión cubano con 73 personas a bordo. Cuarenta y ocho años después, Cuba sigue estando en el centro de la agresión y la mistificación, un símbolo de un continente que el imperialismo ya no puede "domesticar".

La diplomacia de paz con justicia social, llevada a cabo por Venezuela y Cuba —se dijo en los dos encuentros—desenmascara efectivamente la hipocresía de una Europa de banqueros y del complejo militar-industrial, siempre dispuesta a imponer "sanciones" a los pueblos que no se someten, pero incapaz de actuar de la misma manera contra el régimen

sionista, del que es el principal socio comercial, y al que brinda apoyo bélico para su proyecto de expansión criminal.

Desde el 7 de octubre de 2023, las fuerzas armadas del régimen sionista han recibido más de 600 envíos de armas de Estados Unidos, y Europa ha contribuido de manera amplia, abierta o encubierta. Muchos de los presentes en el Centro Social 28 Maggio participaron en diversas protestas en el cercano aeropuerto de Montichiari, por donde transita material de guerra sin el conocimiento de los trabajadores.

Italia, repleta de bases militares estadounidenses, dispone ya de un centro de operaciones de la OTAN en el cercano aeropuerto militar de Ghedi (situado a 19 kilómetros al sur de Brescia) que, según el programa de intercambio nuclear, alberga entre 20 y 40 bombas atómicas de última generación, cuyas potencia variable y máxima es de 340 kilotones.

Francesca Albanese, la valiente Relatora Especial de la ONU para los Territorios Palestinos, ha advertido que cualquier transferencia de armas a Israel -que, según la Corte Internacional de Justicia, "plausiblemente" comete el crimen de genocidio-- constituye una violación de la Convención sobre el Genocidio y la resolución 55/L.30 del CDH (Consejo de Derechos Humanos de la ONU) que impone un embargo de armas a "Israel".

En este sentido, un grupo de asociaciones de derechos humanos, que animan la campaña internacional #blocktheboat, denuncia que el barco alemán Mv Kathrin está intentando atracar en un puerto del mar Adriático. El barco -escriben las asociaciones- lleva explosivos mortales, entre ellos 8 contenedores de Hexogen/Rdx con destino a Tel Aviv (así como 60 contenedores de TNT con destino desconocido). El Rdx exógeno es un componente clave para la construcción de misiles israelíes.

Anteriormente, el barco enarbolaba bandera portuguesa, pero se vio obligado a retirarla tras las investigaciones de carga realizadas por el gobierno portugués, y navegar, sin bandera, en aguas internacionales. Ahora intenta atracar en el puerto de Koper, el único puerto marítimo de Eslovenia, y si lo rechazan buscará otro puerto en el Adriático.

De ahí el llamamiento de las asociaciones, que piden al gobierno italiano, a las autoridades portuarias, a las autoridades locales y a los sindicatos que denieguen al MV Kathrin la autorización para atracar en todos los puertos del territorio italiano e impidan sus operaciones de descarga. Una acción que ya practicaron muchos trabajadores portuarios en otras situaciones similares, en las que cargamentos mortales se disfrazaban de mercancías inofensivas.

La censura, la represión y el ocultamiento de los intereses que se esconden detrás de las opciones de guerra impuestas a los pueblos eu-



Mientras la Venezuela Bolivariana ha fortalecido la memoria histórica de la lucha de clases, incluso armada, e incluso contra las democracias disfrazadas de la Cuarta República; en Italia la memoria del socialismo y la lucha –incluso armada– de los sectores populares se ha convertido en una carga de la cual deshacerse, que hay que reprimir y demonizar

ropeos son los mecanismos utilizados por un capitalismo en crisis sistémica que busca resolver sus incurables contradicciones con la guerra imperialista. Y así, a pesar de todas las investigaciones, silenciadas por los medios de comunicación, que indican que los pueblos europeos están en contra del envío de armas, tanto a Ucrania como al genocida Netanyahu, la economía de guerra sigue expandiéndose a costa de los salarios y las vidas de los más pobres, a quienes los gobiernos aplican la "austeridad" decidida por las grandes instituciones internacionales.

"La industria armamentística está atravesando el mejor momento de los últimos años, actualmente la demanda es mucho mayor que la oferta. Tienen pedidos programados para los próximos tres o cuatro años". Así lo afirmó el Ministro de Defensa italiano, Guido Crosetto, añadiendo que los países europeos, que "han podido contar con la protección militar de los Estados

Unidos, llevan treinta años de retraso" y deben ponerse al día.

¿Como? Apoyando las políticas de la OTAN, y de su nuevo secretario general, el ex ministro presidente (conservador) de los Países Bajos, Mark Rutte, que prometió más armas a Zelensky y aseguró que presionará a los ocho Estados que aún no han llegado a alcanzar el 2% del gasto en defensa, fijado en 2014 en la cumbre de la OTAN en Gales. Italia se encuentra entre ellos y tendrá que ponerse al día.

Más armas para Zelensky y Netanyahu para ampliar un nuevo frente de guerra en el Líbano, en Irán y en las zonas estratégicas para el control del petróleo, más necesario que nunca en esta fase de un capitalismo en crisis estructural. Aunque el dólar todavía representa el 58% de las reservas mundiales de divisas, es innegable, de hecho, que su hegemonía tienda a disminuir, presionada por el bloque de los países BRICS.

Los Brics, a los que Pa-

lestina también ha pedido unirse, junto con otros países del sur, incluida Venezuela, representan ya el 35% de la producción mundial. La próxima cumbre de los BRICS se organizará en Rusia el 22 de octubre y ya, en los distintos encuentros internacionales, ha demostrado cuán avanzada está la construcción de un mundo multicéntrico y multipolar.

Una articulación económica y geopolítica estimulada por países socialistas como Cuba, que envía médicos y cultura al mundo, y no bombas (otros 66 médicos cubanos han llegado a Calabria); y como la Venezuela bolivariana, cuyas inmensas riquezas se utilizan para planes sociales y para una diplomacia de paz con justicia social que molesta al imperialismo y sus camareros.

Esto, y la democracia participativa y protagónica de Venezuela, fue discutido en los dos encuentros de Rovato y Bolonia, en los que se respondieron preguntas del público: para aclarar las dudas inducidas por las men-

tiras de la información domesticada y por la anomia impuesta a los jóvenes y a los sectores populares italianos.

De hecho, mientras la Venezuela Bolivariana ha fortalecido la memoria histórica de la lucha de clases, incluso armada, e incluso contra las democracias disfrazadas de la Cuarta República; en Italia la memoria del socialismo y la lucha -incluso armada- de los sectores populares se ha convertido en una carga de la cual deshacerse, que hav que reprimir y demonizar. Y esto limita la posibilidad de liberarse de la censura conceptual y del chantaje contra las formas de lucha, y de oponerse eficazmente al avance de las derechas que se presentan como "antisistema", a pesar de ser una pieza grandilocuente del sistema.

Lo vemos con Palestina, pero también en el conflicto de Ucrania, y con la confusión que impide una fuerte oposición al obtuso belicismo renovado por la nueva composición europea, liderada por Ursula von der Leyen.

Desde hace 25 años, Venezuela ha indicado, sin embargo, que el socialismo puede ganar también en este tercer milenio, reconstruyendo un pensamiento y una práctica que hacen del siglo XX una formidable palanca para aumentar la conciencia de los sectores populares sobre la necesidad del socialismo como única solución, como única manera de salvarse de la barbarie.

En la Casa del Popolo de Tor Pignattara, en Roma. nuevamente en el marco de las iniciativas para la construcción de una Internacional Antifascista, tuvo lugar en los últimos días un encuentro para celebrar la victoria del pueblo de Sri Lanka, que eligió a un marxista como presidente. Después de haber intentado dos veces la insurrección v tras la caída de la Unión Soviética, el partido JVP organizó la transición a la lucha política, cambiando de método. pero con ideales y objetivos idénticos. Así lo hizo Venezuela: sin retractarse y sin someterse a chantajes, logrando por ello reunir un amplio frente de oposición que ahora, en Sri Lanka, se prepara para ganar también en las próximas elecciones legislativas. •

12 de octubre: entre el descubrimiento y la resistencia

Alí Ramón Rojas Olaya

ientras Pedro Sánchez recibe al candidato perdedor Edmundo González Urrutia en el Palacio de la Moncloa v el Senado de España aprueba por mayoría la moción presentada por el Partido Popular para instar al Gobierno de España a reconocer al candidato de Washington como presidente electo de Venezuela; el pueblo de Bolívar celebra la paliza que le dio el presidente Nicolás Maduro Moros al súbdito de Míster Danger. Mientras en España hay fiesta por la llegada de la Pinta, la Niña y la Santa María al Caribe, en Venezuela se conmemora un año más de la resistencia indígena que comenzó el fatídico 12 de octubre de 1492.

LA BATALLA DE GUADALETE

Entre el 19 y el 26 de julio del año 711, el ejército del reino visigodo de Toledo, de origen germano, comandado por el rey Rodrigo, se enfrentó a orillas del rio Guadalete, en la actual provincia de Cádiz. en el sur de la península ibérica, a un ejército musulmán integrado por unos 12.000 árabes, sirios y bereberes al mando de Táriq Ibn Ziyad. Esa fuerza militar había sido enviada por Musa Ibn Nusair, gobernador del norte de África. Este enfrentamiento, conocido como la batalla de Guadalete terminó con una aplastante victoria musulmana, el desmoronamiento del reino visigodo y el inicio del sometimiento de casi toda la península ibérica a la autoridad del Califato de Damasco que era gobernado por la dinastía de los Omeyas.

Los historiadores consideran esta batalla como una de las más trascendentales de la historia europea de la Edad Media (esta clasificación sólo aplica a Europa, no es universal), ya que fue el inicio de casi ocho siglos de presencia islámica en al-Ándalus, es decir, en los actuales territorios de España y Portugal. En España no se



Mientras en España hay fiesta por la llegada de la Pinta, la Niña y la Santa María al Caribe, en Venezuela se conmemora un año más de la resistencia indígena que comenzó el fatídico 12 de octubre de 1492

conmemora esta batalla, ni se celebra cada 19 de julio el Día de la Musulmanidad. No existen municipios que tengan la media luna musulmana como emblema en su insignia y no hay plazas con bustos de Táriq Ibn Ziyad o de Musa Ibn Nusair.

RAFAEL CADENAS

Estos párrafos me impulsan a recordar que el jueves 10 de noviembre de 2022, France 24 colocó en su portal el siguiente titular: "'Disidente' y 'desencantado': el venezolano Rafael Cadenas gana el Premio Cervantes 2022". Luego detalla: "El poeta Rafael Cadenas ganó este jueves el Premio Miguel de Cervantes 2022. El premio creado en 1976 busca destacar las obras de escritoras y escritores que hayan contribuido al legado literario hispánico. Se trata del primer autor de nacionalidad venezolana en llevarse el galardón. El poeta se ha opuesto al Gobierno del mandatario Nicolás Maduro y se ha catalogado como un defensor de la democracia".

El 6 de febrero de 2023, el intelectual guayanés Saúl Rivas Rivas, culminó un ensayo en el que nos habla de lo que significa que los reyes de España, los Borbón, sean los que entreguen ese premio, porque tanto Cervantes como Don Quijote están encadenados precisamente por esta dinastía europea.

El 19 de abril de 2023, llega a Madrid el poeta barquisimetano. Al día siguiente, el periódico madrileño El País publicó el titular: "Rafael Cadenas, premio Cervantes: 'Ojalá los soldados solo se ocuparan del lenguaje'". Más adelante, Sergio C. Fanjul, escribe: "este jueves antes del mediodía ha comparecido ante la prensa en la Sala del Patronato de la Biblioteca Nacional, bajo la lámpara historiada, frente a los libros antiguos, bajo la mirada de los retratos de Borbones de otro tiempo".

NUESTRA ONTOLOGÍA

El pueblo Piaroa cuenta que "el Autana es el árbol de la vida; aquí comenzó todo: las primeras plantas, animales, seres humanos, ríos, peces, flores, aves y la suma de cuanto existe".

El pueblo Caribe tiene a Amalivaca como el dios creador del mundo y de los seres humanos. Fue el creador del río Orinoco y del viento. Amalivaca salvó a la raza humana de su extinción y se convirtió en el padre de los pueblos Tamanacos y Moriches.

En Taima Taima, cerca de Coro, hoy estado Falcón, fueron hallados en los años sesenta del siglo XX, varios esqueletos de animales gigantes. Al grupo de arqueólogos le causó curiosidad que uno en particular, un mastodonte, tenía clavada en la pelvis una flecha. Cuando los científicos hicieron el estudio de carbono 14 resultó que este hecho ocurrió en el año 13000 antes de Cristo.

DISCURSO DE ANGOSTURA

Cuando el Libertador Simón Bolívar pronuncia el discurso con el que se instala el congreso en Angostura el 15 de febrero de 1819, la Gazeta de Caracas calumniaba todas las acciones bolivarianas porque representaban un peligro para el gran capital europeo que; en manos de los Borbón, los Austria de la dinastía Habsburgo y demás oligopolios; seguían aferrados cual sanguijuelas a las venas abiertas que le proporcionaban los elementos de la tabla periódica en estas tierras.

Bolívar en el discurso inaugural esboza su ideario libertario unionista, antiesclavista, anticolonial y socioproductivo. Fija su mirada en cada uno de los diputados, la mayoría constituyentistas del 5 de julio de 1811: "ni remotamente ha entrado en mi idea asimilar la situación y naturaleza de dos estados tan distintos

como el inglés americano y el americano español". Luego formula una pregunta que responde inmediatamente: "¿No sería muy difícil aplicar a España el código de libertad política, civil y religiosa de Inglaterra? Pues aún es más difícil adaptar en Venezuela las leyes del Norte de América". Después formula otra pregunta la que igualmente responde: "¿No dice el Espíritu de las Leyes que éstas deben ser propias para el pueblo que se hacen; que es una gran casualidad que las de una nación puedan convenir a otra; que las leyes deben ser relativas a lo físico del país, al clima, a la calidad del terreno, a su situación, a su extensión, al género de vida de los pueblos; referirse al grado de libertad que la constitución puede sufrir. a la religión de los habitantes, a sus inclinaciones, a sus riquezas, a su número, a su comercio, a sus costumbres, a sus modales? ¡He aquí el código que debíamos consultar, y no el de Washington!".

Más adelante, Simón Bolívar nos dice: "Tengamos presente que nuestro pueblo no es el europeo, ni el americano del Norte, que más bien es un compuesto de África y de América, que una emanación de la Europa; pues que hasta la España misma deja de ser europea por su sangre africana, por sus instituciones y por su carácter".

ADN MITOCONDRIAL VENEZOLANO

Sobre esta conclusión ontológica a la que llega Bolívar, los socioantropólogos, arqueólogos e historiadores venezolanos Mario Sanoja Obediente e Iraida Vargas Arenas argumentan: "Desde el mismo siglo XVI, como lo prueban las investigaciones de ADN mitocondrial realizadas en Venezuela, el proceso de mestizaje entre aborígenes, europeos y negros fue muy intenso y sostenido, destacando un dominio que fluctúa según las diversas regiones, entre un 70 u 80 % de ADN mitocondrial indígena, 10 a 15 % de ADN mitocondrial negro y 5 a 10 % europeo".

En la historia nuestroamericana algunas personas nacidas en las repúblicas establecidas por Bolívar aman y veneran ser europeos, al punto que creen ser nobles. Simón Rodríguez explica esta forma de ser: "La nobleza es la atmósfera del trono: los pueblos europeos no pueden



respirar fuera de ella. Por no asfixiarse, admiten el cuerpo exhalante, y giran alrededor de él... de buena o de mala gana. ¿Qué grandes títulos ni qué potentados hay en América? Los pocos americanos distinguidos por la España con escuditos de caballero y con titulillos de Conde o de Marqués... se han ido con ellos, o los han olvidado".

En la Defensa de Bolívar, Rodríguez nos dice: "Bolívar ha querido siempre coronarse, no de oro y piedras preciosas, no de laureles fingidos, sino de Gloria". En el Discurso de Angostura, Bolívar explica su conclusión ontológica: "Es imposible asignar con propiedad a qué familia humana pertenecemos. La mayor parte del indígena se ha aniquilado, el europeo se ha mezclado con el americano v con el africano, y éste se ha mezclado con el indio y con el europeo. Nacidos todos del seno de una misma madre, nuestros padres, diferentes en origen y en sangre, son extranjeros, y todos difieren visiblemente en la epidermis; esta desemejanza trae un reato de la mayor trascendencia".

NUESTRA SANGRE ES INDÍGENA

La información que posee este gráfico es fundamental para comprender quiénes somos. Si usted es una persona nacida en Venezuela a quien le gusta dormir en hamaca o en chinchorro; si tiene hábitos alimenticios fundamentales en torno a la arepa, la hallaquita, la empanada, la harina de maíz tostado, la hallaca, la yuca, la papa y el patacón; si le gusta tomar chicha, tocar maracas, sonar una guarura. compartir con sus amistades un sancocho; si le gusta bañarse en la playa o en un río y montarse en un peñero o una curiara; si considera que tiene guáramo para emprender cualquier empresa: si es un baquiano en su barrio; si le gusta tomar agua o café en totuma; si cree que las mujeres que paren mucho parecen acures; si le gusta comer chigüire con casabe y de postre una naiboa; si le gusta sembrar en un conuco; si cuando llueve suele escampar bajo un taguapire; si le gusta comerse una croqueta de guaraguara; si suele usar tintes vegetales para pintar; si a la pipa le dice cachimbo; si al becerro crecido le llama maute; si le gusta el florecer de un araguaney; si conoce amigas que se llaman Caribay, Yarima, Ashirama, Anacaona, Apacuana y amigos que se llaman Guaicaipuro, Cayaurima, Tiuna, Guaricuto; si le gusta explorar los senderos que salen de los bohíos en forma de gran abanico; si aprecia conocer el nombre v la posición de las estrellas. el misterio de los astros y las causas de las sequías y crecientes; si le gusta conocer el poder de las aguas; si aprecia desentrañar los usos y virtudes de las plantas medicinales; si le gusta memorizar los ensalmes secretos: si le gusta curar heridas con cataplasmas de hierbas, cocimientos de hoias o semillas trituradas; si le gusta contemplar cunaguaros, venados, lapas y picures; si suele guardar cosas en mapires tejidos con fibra extraída de cogollo de moriche; si alguna vez ha tenido un presentimiento en el momento en que un gavilán volando casi sobre su cabeza, grazna doliente; si le gusta oír la voz del piapoco en la rama; si le gusta lucir collares de peonías; si le gusta echarle catare a la sopa; si suele emplear palabras como maraco, pita, taguapire, urumaco, viroviro, yaguasa; si le gusta consumir frutas y vegetales como jobo, guanábana, mamón, merey, mamey, ocumo, mapuey, batata, cotoperiz, onoto y ají; si suele buscar de vez en cuando una hierba mágica capaz de curar males del cuerpo y del alma y vislumbrar el futuro de la humanidad en las volutas de humo de un tabaco o en los caracoles es porque usted tiene un 75% de ADN mitocondrial indígena.

SOMOS ÁFRICA Y EUROPA

Si usted es una persona nacida en Venezuela a quien le gusta ponerle a los bebés un azabache para repeler el maldiojo; si le gusta bailar salsa y el ritmo de los tambores culo é puya; si le gusta calzarse alpargatas; si le gusta echarle ñame a la sopa; si aprecia los cuentos de Tío Tigre y Tío Conejo; si degusta conservas de coco y cafungas envueltas en hoja de plátano o cambur; si al diablo lo llama Mandinga, al gentío bululú, a los labios bemba. a la bebida fermentada de la caña de azúcar guarapo y a las pertenencias pequeñas chécheres; si le gusta el mondongo; si vive en las comunidades que celebran a San Juan o a San Benito, fiestas llenas "de encantos, culebras que son madres del agua, tesoros escondidos. deidades acuáticas y terrores a los eclipses" (Miguel Acosta Saignes, Estudios para la formación de nuestra identidad, Caracas: El perro y la rana, 2014, p. 182.); si se identifica con "ceremonias y festejos como el velorio a San Pascual Bailón, las fiestas de la Semana Mayor, los bautismos y matrimonios, el mampulorio (el velorio de muertico), los velorios de mayo, los cantos de jolgorio, donde la música y el erotismo se funden en un canto para la libertad" (Diónys Rivas Armas. Caminando la Huella Ancestral Africana: Algunos aportes al estudio de la Identidad Cultural Afrovenezolana. Caracas Escuela Venezolana de Planificación, 2019); si aprecia a las muieres vestidas con vivos colores y llamativos adornos, cintas y flores en el pelo y en el pecho, "engalanadas con sus tricotinas y zarazas" y "estrenando fustanzones rojos, azules y floreados" es porque usted tiene entre un 15 % de ADN mitocondrial negro.

Si usted es una persona nacida en Venezuela a quien le gusta el vino, la ópera, el ballet, ponerse una corbata, comer jamón, queso y aceitunas, aderezar con aceite de oliva, leer Don Quijote de La Mancha es porque usted tiene un 10 % de ADN mitocondrial europeo.

ENTENDER A UN INDIO O A OVIDIO: HE AHÍ EL DILEMA

Entre el año -13000 y hoy, hav 15 mil 24 años, de los cuales 14 mil 492 han sido vividos bajo una lógica distinta a la del modelo civilizatorio occidental (hasta el 11 de octubre de 1492). Es decir, sólo 532 años han sido dominados por la cultura de la explotación, de la barbarie, de la violencia, del odio. Un abrumador 96,5% de nuestra historia se traduce en vivir bien, acomunadamente, y apenas un 3,5% de nuestra historia significa pocos viviendo bien a costa de muchos viviendo mal.

Simón Rodríguez consciente de la colonización cultural que desde 1492 nos desdibujó. Sabe que el 11 de octubre de ese año éramos y al día siguiente nos dijeron que ya no éramos. Cien millones de hombres, mujeres y niños del continente Abya Yala fueron asesinados por no ser. Para comprender tal holocausto recomiendo la lectura colectiva de la Brevísima relación de la destrucción de las Indias, libro escrito por el fraile dominico español Bartolomé de las Casas, publicado en Sevilla en 1552 con grabados del artista lieiense Theodor de Bry. Los sobrevivientes del mayor genocidio de la humanidad debíamos convertirnos en el otro para ser, y cuando intentamos convertirnos en ese otro, y no lo logramos, porque obviamente no somos ellos, se nos olvidó cómo somos. Rodríguez luchará toda su vida por devolvernos el ser. Para ello. Simón propone una transformación curricular a fondo. Cambiar los contenidos que nos impuso la Corona Española por aquellos que nos enseñan a ser lo que somos es una tarea urgente del gobierno porque es consejo, recomendación y mandato de Simón Rodríguez, una de las tres raíces de la Revolución Bolivariana: "Más cuenta nos tiene, entender a un indio que a Ovidio". •

